

Modelo económico e inmigración

A fines del siglo XIX, la Argentina basó su economía en la exportación de productos agrícolas a Europa. Este modo de organización de la economía tuvo grandes beneficios para algunos sectores, pero otros se vieron perjudicados.

¿Por qué razón te interesaste por el estudio de la historia económica de América Latina y, particularmente, de nuestro país?

Mi interés por la historia económica en general se debe a la curiosidad que me despierta la forma en que los hombres y las mujeres han organizado las sociedades (y la economía como parte de esas sociedades) en distintas épocas, con diversas ideas, experiencias, pautas culturales, etc. La historia económica latinoamericana y la argentina me han interesado particularmente desde el presente; siempre me pregunto por qué nuestra región no puede alcanzar el crecimiento sostenido o los niveles de vida que otros países sí lograron.

¿Por qué la Argentina basó su economía a partir de 1880 en la exportación de productos del campo?

Considero que la inclinación por la economía agroexportadora, en particular en la Pampa Húmeda, a finales del siglo XIX, se debió a la abundancia relativa de tierras y recursos naturales, y a la escasez relativa de trabajo y capitales. Es decir, las exportaciones se centraron en productos más fáciles de producir, tales como lanas, cueros, granos y carnes. Desde luego, hubo actores económicos, sociales y políticos que apoyaron esta vía de especialización.

¿Qué relación se estableció entre el modelo económico y las inmigraciones?

La economía agroexportadora necesitaba de trabajadores, de manera que la inmigración fue necesaria para consolidar el modelo. Los inmigrantes no solo trabajaron en los campos, sino que prestaron servicios o produjeron manufacturas en las ciudades, colaborando en la expansión del mercado interno.

¿Cuál fue el aporte de la economía agro-exportadora? ¿Qué sucede hoy?

La economía agroexportadora favoreció el crecimiento económico de la Argentina. Se pusieron en producción más tierras, se diversificaron las actividades tanto en el campo (a las tradicionales actividades ganaderas, centradas en las lanas y los cueros, se sumó la agricultura y la ganadería bovina, para obtener no solo cueros, huesos y grasa sino también carnes) como en la ciudad (aumentaron los servicios y las actividades



Julia Peyrani

Di Castelnuovo

Es doctora en Historia e investigadora. Su investigación se centra principalmente en el comercio exterior argentino entre 1870 y 1940. Ha dictado clases de Historia y de Relaciones Internacionales en distintas universidades del país

PERFIL

para ver >
temas relacionados



Vean el video *El modelo agro-exportador (1860-1930). Economía para Todos*. Allí encontrarán a desatacados historiadores económicos explicando los procesos sociales, políticos y económicos que tuvieron lugar durante la economía agro-exportadora.
<http://bit.ly/modelo-agro>



manufactureras, por ejemplo, la producción de bebidas y alimentos), y se extendieron las vías de comunicación, en parte, como respuesta a la mayor integración a los mercados internacionales, entre otros beneficios. Sin embargo, debemos notar que se trató de una sociedad desigual. Aunque hubo movilidad social, y muchas personas mejoraron su situación socioeconómica, las riquezas tendieron a concentrarse principalmente en manos de los grandes productores y de firmas comercializadoras.

En la actualidad, la Argentina sigue dependiendo en gran medida de la venta de productos primarios (materias primas y alimentos) al mundo, y ello la hace vulnerable a las fluctuaciones de los precios, a la demanda internacional de este tipo de productos y a la competencia desde otros países.

- 
- ¿Qué importancia tiene la producción del campo para la economía argentina?

- ¿Considerás que actualmente basta con la exportación de bienes primarios para que un país sea desarrollado?
